

Última actualización: 2022-08-12

Información del indicador

Objetivo 10: Reducir la desigualdad dentro y entre los países

Meta 10.7: Facilitar la migración y movilidad ordenada, segura, regular y responsable de las personas, incluso mediante la implementación de políticas migratorias planificadas y bien gestionadas.

Indicador 10.7.3: Número de personas que murieron o desaparecieron en el proceso de migración hacia un destino internacional

Indicadores relacionados

El **indicador 10.7.2** es complementario de varios indicadores de los ODS relacionados. Estos incluyen, entre otros:

- **Indicador 8.8.1** “Tasas de frecuencia de lesiones laborales mortales y no mortales, por sexo y condición de migrante”;

El Indicador 10.7.2 también es complementario de otros marcos nacionales de seguimiento de la migración, incluidos los Indicadores de Gobernanza Migratoria (MGI) de la OIM. El MGI funciona como un marco de evaluación comparativa de políticas y ofrece información sobre las palancas políticas que los países podrían utilizar para desarrollar aún más su gobernanza migratoria. Contiene casi 90 preguntas con respecto a las políticas migratorias nacionales de los países, que se incluyen en los mismos seis dominios que el indicador 10.7.2.

Organizaciones internacionales responsables del seguimiento global

Organización internacional de migración

Definición, conceptos y clasificaciones

Definiciones:

10.7.3 Los datos se basan actualmente en el Proyecto Migrantes Desaparecidos (MMP) de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), que desde 2014 ha documentado incidentes en los que migrantes (independientemente de su estatus legal) han muerto o se presume que han muerto en el proceso de migración hacia un destino internacional. Esta selección de datos se basa en las fuentes actualmente disponibles y puede proporcionar una idea de los riesgos de las rutas migratorias.

El MMP tiene como objetivo proporcionar información sobre los riesgos relacionados con el movimiento migratorio irregular entre estados y, por lo tanto, su definición de muerte de migrante excluye a los migrantes que mueren en los países donde han establecido su residencia. También se excluyen las muertes en viviendas para refugiados, centros de detención de inmigrantes o campos, a menos que la muerte pueda estar claramente relacionada con un peligro del viaje, por ejemplo, una enfermedad contraída en el camino. Los datos del MMP también excluyen las muertes que ocurren durante la deportación o después del retorno forzado a la patria de un migrante o a un tercer país, así como las muertes más vagamente relacionadas con la situación precaria o irregular de los migrantes, como las que resultan de la explotación laboral o de la falta de acceso a cuidado de la salud. También se excluyen las desapariciones de migrantes en ruta en las que no hay presunción de muerte (es decir, excluyendo naufragios y posibles ahogamientos), ya que los informes de personas desaparecidas no están disponibles públicamente, ni suelen estar disponibles desglosados por estatus migratorio.

Conceptos:

(Basado en el Glosario sobre Migración de la OIM, 2019)

Migrante: término general, no definido en el derecho internacional, que refleja el entendimiento común de una persona que se muda fuera de su lugar de residencia habitual, ya sea dentro de un país o a través de una frontera internacional, temporal o permanentemente, y por una variedad de motivos y razones. El término incluye una serie de categorías legales de personas bien definidas, como trabajadores migrantes; personas cuyos tipos particulares de movimientos están definidos legalmente, como los migrantes objeto de tráfico ilícito; así como aquellos cuyo estatus o medios de circulación no están específicamente definidos en el derecho internacional, como los estudiantes internacionales.

Migración irregular - Movimiento de personas que se realiza al margen de las leyes, reglamentos o acuerdos internacionales que regulan la entrada o salida del Estado de origen, tránsito o destino.

Unidad de medida

Número de personas que han muerto durante la migración internacional

Clasificaciones

N/a: no se utilizan estándares nacionales o internacionales, salvo los estándares geográficos de la UNSD

Tipo de fuente de datos y método de recopilación de datos

Fuentes de datos

Consulte la Tabla 1 para obtener detalles sobre las fuentes de datos utilizadas en la base de datos MMP. Para cada incidente registrado, la fuente de información específica aparece en la variable 'Fuente de información', junto con un enlace al informe, si corresponde, en el conjunto de datos descargable disponible en mmp.iom.int/downloads.

Tabla 1: Fuentes de datos del Proyecto Migrantes Desaparecidos y sus fortalezas y debilidades

Fuente de datos	Formato de datos	Fortalezas	Debilidades
Gobierno: Datos sobre repatriaciones de restos humanos	Base de datos (cuerpos repatriados)	Información creíble, cubre muchos casos (no sólo incidentes individuales)	Disponibles para muy pocos países. A menudo cifras agregadas (normalmente anuales) Puede estar desactualizado Incluye sólo información sobre los cuerpos recuperados y no sobre las personas desaparecidas. Poca información contextual disponible, difícil diferenciar entre muertes durante viajes migratorios y muertes en otras circunstancias.

<p>Gobierno: Comunicados de prensa, declaraciones oficiales</p>	<p>Informes de incidentes</p>	<p>Información fiable sobre eventos individuales. Disponible para eventos aislados de agencias gubernamentales (normalmente policía, guardia costera, agentes encargados del cumplimiento de las fronteras)</p>	<p>A menudo solo incluye información básica sobre un incidente. Generalmente incluye sólo información sobre cadáveres recuperados y no sobre personas desaparecidas. No centralizado/informado sistemáticamente a la OIM No publicado regularmente</p>
<p>Gobierno: Registros de muertes fronterizas por parte de las autoridades fronterizas</p>	<p>Base de datos (restos humanos)</p>	<p>Información confiable de actores gubernamentales que encuentran restos humanos</p>	<p>El desglose por incidente/muerte a menudo no está disponible Una cobertura incompleta sólo puede reflejar casos en los que las autoridades de control fronterizo encuentran No incluye muertes en las que no se recuperan restos humanos (personas desaparecidas)</p>
<p>Datos forenses (es decir, de examinadores médicos/forenses)</p>	<p>Base de datos (restos humanos) o cifras resumidas</p>	<p>Información fiable y detallada sobre incidentes/muertes individuales.</p>	<p>La fragmentación de los sistemas nacionales de restos humanos significa que la cobertura de las regiones fronterizas es incompleta Rara vez se dispone de datos desglosados por muertes de migrantes No incluye muertes en las que no se recuperan restos humanos (personas desaparecidas) Los datos no se informan sistemáticamente; requiere mucha mano de obra para solicitar información y analizar</p>

			registros; En consecuencia, a menudo está desactualizado.
Informes de búsqueda y rescate de la guardia costera/ policía/patrulla fronteriza/ organizaciones no gubernamentales (ONG)	Informes de incidentes	Información creíble para casos individuales	Se desconoce la integridad de la cobertura. A menudo incluye sólo información sobre cadáveres recuperados y no sobre personas desaparecidas.
Testimonios de supervivientes de naufragios	Informes de incidentes	Datos indicativos cuando existe poca información adicional Útil para estimar el número de personas desaparecidas en el mar	Imposible verificar los informes de personas desaparecidas en el mar si no se recuperan sus cuerpos Los sobrevivientes pueden proporcionar información diferente
Testimonios de familiares de migrantes desaparecidos	Informes de incidentes	Datos indicativos cuando existe poca información adicional A menudo es la única fuente de información sobre personas desaparecidas, especialmente en casos de naufragios en los que nunca se recuperan restos.	Imposible verificar los informes si no se lleva a cabo búsqueda y rescate o no se recuperan e identifican los restos.
Testimonios de migrantes: Programas de encuestas	Cifras resumidas. Base de datos basada en incidentes a menudo disponible a pedido	Datos indicativos cuando no existen otras fuentes de datos, los entrevistados pueden hablar más honestamente con entrevistadores que hablan su lengua materna y/o también son inmigrantes.	Es imposible verificar la veracidad de los informes o el doble conteo; el tamaño de la muestra es generalmente pequeño y no representativo Las interrupciones entre la financiación de los programas de encuestas y los cambios en la metodología pueden

			<p>inhibir la comparación o acabar por completo con la disponibilidad de datos.</p> <p>Las fechas de las muertes suelen ser imprecisas o no están disponibles</p>
ONG informa sobre muertes durante la migración	<p>Cifras resumidas, base de datos basada en incidentes a menudo disponibles a pedido</p>	<p>(Puede) proporcionar información creíble de contextos locales, a veces con conocimiento especializado del personal de la ONG. Aunque normalmente se trata de cifras resumidas que se publican anualmente, las ONG a veces están dispuestas a proporcionar datos subyacentes si se les solicita.</p>	<p>Cubre solo áreas regionales o localizadas</p> <p>A menudo se publican datos anualmente como cifra resumida, cuya veracidad es difícil de comprobar y se contabiliza por duplicado.</p> <p>La definición de “muerte de inmigrantes” puede variar</p>
Medios: reportajes de los medios tradicionales	<p>Informes de incidentes</p>	<p>Proporciona información actual sobre eventos que de otra manera no se podrían informar. Se puede incluir información contextual que no está disponible en otras fuentes de datos.</p>	<p>La calidad varía significativamente y la información puede ser limitada o inexacta.</p> <p>Generalmente no hay informes de seguimiento (por ejemplo, después de un accidente automovilístico)</p> <p>Es más probable que se recojan noticias “grandes” o eventos con víctimas masivas; es decir, es posible que no se informen incidentes más pequeños que no formen parte de una “crisis”.</p> <p>Requiere extracción de datos/búsqueda de</p>

			fuentes frecuentes
Medios: redes sociales	Informes de incidentes	(Puede) proporcionar la información más actualizada sobre incidentes, puede fomentar conexiones entre fuentes de datos (por ejemplo, la OIM con ONG locales), información sobre casos no reportados en las noticias (por ejemplo, informes semanales de monitoreo de redes sociales de la Oficina Europea de Apoyo al Asilo)	Se proporciona poca información que puede ser incompleta o inexacta. Puede ser difícil/inviabile realizar un seguimiento para obtener más información y/o verificar La información falsa puede viajar rápidamente Requiere extracción de datos/búsqueda de fuentes frecuentes

Método de recopilación de datos

Diariamente por el personal de la OIM en el Centro de Análisis de Datos sobre Migración Global de la OIM y en sus Oficinas Regionales . Los datos desglosados basados en incidentes se cargan en un conjunto de datos públicos dos veces por semana en <https://missingmigrants.iom.int> . Esto consiste en (1) recibir información de las partes interesadas clave/fuentes de datos enumeradas en [la Tabla 1](#); (2) monitorear noticias en línea y redes sociales en busca de informes relevantes; y (3) verificar incidentes como se analiza en la sección "garantía de calidad" a continuación.

Calendario de recopilación de datos

En curso (actualizado dos veces por semana al [conjunto de datos públicos](#)).

Calendario de publicación de datos

Los datos desglosados basados en incidentes recopilados por el Proyecto Migrantes Desaparecidos se actualizan diariamente y se cargan en missmigrants.iom.int dos veces por semana, normalmente los martes y viernes. El conjunto de datos agregados del ODS 10.7.3 se actualiza anualmente.

Proveedores de datos

Actualmente, ningún país recopila/reporta datos completos sobre muertes durante la migración a nivel nacional en su territorio/área de control efectivo. Como tal, el MMP y, por lo tanto, el conjunto de datos 10.7.3 dependen de otros proveedores de datos (incluidas autoridades locales, ONG, encuestas con sobrevivientes y otras fuentes) que se describen en la [Tabla 1](#).

Compiladores de datos

Organización Internacional para las Migraciones (OIM)

Mandato institucional

La OIM comenzó a documentar muertes durante la migración en 2014 en el marco del Proyecto Migrantes Desaparecidos. El indicador 10.7.3 de los ODS se adoptó en marzo de 2020 como una medida de migración "segura" solicitada en la Meta 10.7.

Otras consideraciones metodológicas

Justificación

Los datos del MMP son testigos de la actual crisis global de muertes durante la migración y son la única base de datos global sobre este tema. Se espera que al contar y contabilizar estas muertes, casi todas relacionadas con la migración irregular, los formuladores de políticas, los académicos y el público en general estarán mejor informados sobre los riesgos relacionados con la migración insegura. Si bien es posible que los datos por sí solos no produzcan cambios, pueden proporcionar la evidencia necesaria para impulsar la acción. Sin embargo, es probable que los datos actualmente disponibles sean un conteo muy inferior al número real de vidas perdidas durante la migración.

Existen pocas fuentes oficiales de datos sobre muertes durante la migración y, a partir de 2021, ninguna a nivel nacional. Por lo tanto, los datos del PMM se entienden mejor como una estimación mínima del número real de muertes de migrantes en todo el mundo. Los datos se recopilan de una variedad de fuentes descritas en [la Tabla 1](#). En la base de datos pública desagregada disponible en el [sitio web del MMP](#), existen varias variables que indican la fuente de información y la calidad de cada incidente que involucra muerte(s) durante la migración.

Una consideración importante en los datos del MMP es que estas fuentes de información cambian con el tiempo. Estos cambios están vinculados a la gran geografía cubierta por el equipo relativamente pequeño y con pocos recursos del MMP, pero también a las narrativas de las "crisis" migratorias que moldean la atención pública y, por lo tanto, la disponibilidad de datos de los medios y fuentes no gubernamentales. Esta politización de la migración irregular –en particular la criminalización de los actores de búsqueda y rescate en el Mediterráneo y en la frontera entre Estados Unidos y México– afecta profundamente el acceso a la información relevante y, por lo tanto, la cobertura, la calidad y la comparabilidad de los datos. Teniendo esto en cuenta, los datos del MMP se entienden mejor como indicativos de la naturaleza global de las muertes de migrantes y no deben utilizarse para identificar tendencias a lo largo del tiempo.

Comentario y limitaciones

Los datos sobre muertes durante la migración están fragmentados, incompletos y dispersos entre muchas fuentes diferentes. La base de datos MMP proporciona una visión global de los datos sobre las muertes de migrantes, pero depende principalmente de fuentes secundarias de información. La información se recopila de diversas fuentes, como registros oficiales (incluidos guardacostas y médicos forenses) y otras fuentes, como informes de los medios de comunicación, organizaciones no gubernamentales (ONG) y encuestas y entrevistas a migrantes. La confiabilidad y exhaustividad de los datos varían mucho de una región a otra, de un país a otro y a lo largo del tiempo. Además de subestimar el número absoluto de muertes que ocurren durante la migración, los datos del MMP también carecen de información de identificación en muchos casos (incluida la edad, el sexo y el país de origen), que es vital para brindar un cierre a las familias que buscan a sus seres queridos perdidos durante la migración.

La Tabla 1 ilustra la amplia variedad de fuentes utilizadas en la base de datos MMP y brinda una idea de las diversas ventajas y desventajas de cada una. Por ejemplo, algunos de los datos se recopilan directamente de los migrantes que han sobrevivido a un incidente mortal, generalmente a través de ONG/actores humanitarios o encuestas a migrantes. Los testimonios de testigos oculares suelen ser la única fuente de información sobre las muertes de migrantes, especialmente aquellas que ocurren en rutas remotas o en muchas áreas del mundo donde no se recopilan datos oficiales sobre muertes durante la migración. Sin embargo, los testimonios de los testigos presenciales son casi imposibles de verificar en rutas remotas, y existe un pequeño riesgo de doble conteo si los migrantes reportan el mismo incidente cuando se les pregunta si están al tanto de una muerte o desaparición. Los datos de las encuestas son igualmente invaluablees debido a la escasez de datos sobre este tema, pero no son representativos ya que normalmente captan sólo una pequeña fracción del número total de personas en movimiento que pueden haber presenciado una muerte. De manera similar, los informes de los medios a menudo brindan información sobre las

muertes de migrantes que no están disponibles en fuentes oficiales, pero que pueden ofrecer información limitada o incluso contradictoria, especialmente porque la investigación e identificación de los cadáveres pueden ocurrir después de un informe inicial. Como actualmente ningún Estado produce datos a nivel nacional sobre muertes durante la migración (ni dentro de su propio territorio ni de sus nacionales en el extranjero), los datos del MMP solo representan incidentes documentados y verificados y es mejor considerarlos como una estimación muy conservadora del número real de vidas perdidas durante la migración. .

Método de cálculo

MMP es una base de datos basada en incidentes, lo que significa que cada entrada en la base de datos representa un único suceso en el que un individuo o grupo de individuos muere durante la migración o en las fronteras internacionales en un lugar y momento determinados.¹ Este enfoque se utiliza en lugar de una base de datos basada en cuerpos/restos humanos debido al hecho de que muchos cuerpos de migrantes nunca se recuperan, particularmente en rutas ultramarinas como el Mar Mediterráneo, o terrenos remotos como el desierto del Sahara. El MMP y, por lo tanto, el indicador 10.7.3 no producen estimaciones estadísticas del número real de vidas perdidas, dada la extrema variación en la integridad (cobertura y calidad) de los datos.

La base de datos MMP proporciona una visión global de los datos sobre las muertes de migrantes, pero depende principalmente de fuentes secundarias de información. La información se recopila de diversas fuentes, como registros oficiales (incluidos guardacostas y médicos forenses) y otras fuentes, como informes de los medios de comunicación, organizaciones no gubernamentales (ONG) y encuestas y entrevistas a migrantes. Cuando se agrega un registro a la base de datos MMP, a menudo es el resultado de reunir varias fuentes de datos diferentes. Por ejemplo, una muerte puede ser reportada primero por los medios de comunicación y posteriormente puede haber una declaración del gobierno que confirme lo sucedido, y luego las familias migrantes y los miembros de la comunidad pueden ofrecer información sobre la probable identidad de la persona que murió. La confiabilidad y exhaustividad de los datos varían mucho de una región a otra, de un país a otro y a lo largo del tiempo. La Tabla 1 ofrece una descripción general de las fuentes de datos utilizadas y sus diversos pros y contras. El conjunto de datos del MMP cita la fuente de datos para cada entrada en su base de datos basada en incidentes completamente desglosada, disponible para descargar en missmigrants.iom.int/downloads .

¹ En algunos casos, las estadísticas oficiales no están desglosadas por incidente, en cuyo caso la entrada se marcará como un “total acumulado” en el conjunto de datos desglosados en el sitio web del [MMP](#) .

Validación

Para que un incidente que involucre la muerte de un migrante se registre en el conjunto de datos, debe haber motivos razonables para creer que ocurrió. En la práctica, esto significa que, siempre que sea posible, cada incidente se basa en múltiples fuentes de información independientes. Siempre que sea posible, y especialmente en el caso de incidentes reportados en los medios de comunicación, el MMP verifica cada incidente mediante consultas con el personal local de la OIM y otras partes interesadas relevantes. En sucesos con víctimas masivas en los que muere un gran número de personas y no se recuperan restos (es decir, en naufragios), los datos del MMP reflejan el número estimado más bajo de muertos y desaparecidos. Varias variables en el conjunto de datos desglosados disponibles en el [sitio web del MMP](#) (fuente de información, calidad de la fuente) reflejan el nivel al que se podría validar cada incidente.

Ajustes

Dado que la base de datos de MMP se basa en incidentes e incluye solo muertes verificadas. No se realizan ajustes para el Indicador 10.7.3.

Tratamiento de los valores faltantes (i) a nivel de país y (ii) a nivel regional

Como los datos del MMP se basan en incidentes y reflejan sólo muertes durante la migración que pueden verificarse, los datos están muy incompletos. Los valores faltantes a nivel nacional y regional se dejan en blanco para informar los datos del PMM para el ODS 10.7.3.

Agregaciones regionales

Los agregados regionales representan la suma del número de muertes de migrantes registradas en esa región, según el geo esquema del Secretario General de la ONU . Las categorizaciones de ubicación (región, ruta, etc.) utilizadas en la base de datos MMP se describen [aquí](#).

Métodos y orientaciones disponibles para los países para la recopilación de datos a nivel nacional

La orientación de la OIM para los países sobre 10.7.3 se publicará en 2022.

Gestión de calidad

Los datos del MMP son administrados por un equipo de expertos con sede en el Centro de Datos sobre Migración Global de la OIM. La limpieza de datos se realiza al menos una vez al año. Los incidentes registrados en la base de datos del MMP generalmente son bastante oportunos; sin embargo, dada la escasez de información oficial sobre muertes durante la

migración, la base de datos en su conjunto es muy incompleta y los registros individuales a menudo tienen poca precisión, especialmente en términos de las identidades de quienes mueren durante la migración.

Garantía de calidad

Dado que los datos contenidos en el conjunto de datos del MMP provienen de una amplia variedad de fuentes, todos los datos son verificados por un equipo del Centro de Análisis de Datos sobre Migración Global de la OIM para garantizar que:

El incidente reportado cumple con la definición de muerte durante la migración del MMP

La información contenida en el informe es precisa y completa.

Todos los incidentes nuevos reportados se comparan con los registros existentes para reducir la probabilidad de un doble conteo.

Este último proceso suele consistir en buscar informes separados sobre el mismo incidente que contengan información similar, incluida el contacto con las autoridades pertinentes para su confirmación cuando sea posible. La variable 'Calidad de la fuente' indica la confiabilidad de la información reportada (ver [Tabla 2](#) para más detalles).

Evaluación de calidad

Los datos sobre muertes durante la migración siguen siendo muy incompletos hasta el punto de que la evaluación estadística es casi imposible. Por esta razón, la base de datos completamente desagregada del MMP incluye un indicador de 'calidad de la fuente' que indica el tipo de fuente de información para cada incidente que involucra una muerte de migrante registrado. Por lo general, se conoce poca información sobre la población general de migrantes irregulares en muchos países, y mucho menos sobre aquellos que se desplazan de manera irregular o los riesgos para la vida que enfrentan en sus viajes.

Disponibilidad y desagregación de datos

Disponibilidad de datos:

El MMP es un proyecto global y, como tal, recopila datos en todas las regiones del mundo. Sin embargo, como se menciona a lo largo de este documento, los datos de MMP son tan sólidos como las fuentes de datos disponibles, lo que significa que para geografías remotas tiende a haber menos datos disponibles. En general, la cobertura del MMP es más fuerte en el Mediterráneo y en la frontera entre Estados Unidos y México, mientras que en el resto del mundo se cree que la cobertura de datos es deficiente. Sin embargo, la cobertura no debe equipararse con la calidad de los datos, ya que, por ejemplo, en el caso del mar

Mediterráneo, muchos restos se pierden y, en consecuencia, los datos sobre las identidades (edad, sexo, país de origen, nombre) de los difuntos son muy incompletos. .

Series de tiempo:

2014-presente (recopilación de datos en curso)

Desagregación:

Los datos sobre el ODS 10.7.3 se agregan por país y año según los estándares de presentación de informes de los ODS. Sin embargo, hay muchos más datos desglosados disponibles en la base de datos pública disponible en Internet. [Sitio web del MMP](#). [La Tabla 2](#), a continuación, presenta la lista de variables que constituyen la base de datos del MMP. Si bien lo ideal sería que todos los incidentes registrados incluyeran entradas para cada una de estas variables (ya que informan tanto la situación en la que ocurrió una muerte como los perfiles de quienes murieron), la falta de datos oficiales sobre muertes durante la migración, como se describió anteriormente, significa que esto no siempre es posible. La información mínima necesaria para registrar un incidente en la base de datos del MMP es la fecha del incidente, el número de muertos y/o desaparecidos y el lugar de la muerte. Si la información de otras variables no está disponible, la celda se deja en blanco o se registra “desconocido”, como se indica en la siguiente tabla.

Tabla 2: Variables registradas en la base de datos del Proyecto Migrantes Desaparecidos de la OIM

Nombre de la variable	Descripción
ID de incidente	Un número generado automáticamente que se utiliza para identificar cada entrada única en el conjunto de datos.
Región del incidente	La región en la que ocurrió un incidente. Para obtener más información sobre las clasificaciones regionales utilizadas en el conjunto de datos, haga clic aquí .
Fecha reportada	Fecha estimada de muerte. En los casos en que no se conoce la fecha exacta de la muerte, esta variable indica la fecha en que se encontró el cuerpo o los cuerpos. En los casos en que los datos se obtienen de migrantes sobrevivientes, testigos u otras entrevistas, esta variable se ingresa como la fecha de muerte informada por el entrevistado. Como mínimo, se registra el mes y el año de la muerte. En algunos casos, las estadísticas oficiales no están desglosadas por incidente, lo que significa que los datos se reportan como un número total de muertes ocurridas durante un período de tiempo determinado. En tales casos, la entrada se marca como “total acumulativo” y se registra la última fecha del rango, con las fechas completas

	registradas en los comentarios.
Año reportado	El año en que ocurrió el incidente.
Mes reportado	El mes en que ocurrió el incidente.
numero muerto	El número total de personas confirmadas muertas en un incidente, es decir, el número de cadáveres recuperados. Si los migrantes están desaparecidos y se presume que están muertos, como en los casos de naufragios, se deja en blanco.
Falta el numero	El número total de personas desaparecidas y, por tanto, que se supone que están muertas. Esta variable se registra generalmente en incidentes relacionados con naufragios. El número de desaparecidos se calcula restando el número de cadáveres recuperados de un naufragio y el número de supervivientes del número total de migrantes que, según se informa, estaban en el barco. Este número puede ser reportado por migrantes sobrevivientes o testigos. Si no se reporta ninguna persona desaparecida, se deja en blanco.
Total de muertos y desaparecidos	La suma de las variables 'número muerto' y 'número faltante'.
Número de supervivientes	El número de migrantes que sobrevivieron al incidente, si se conoce. La edad, el sexo y el país de origen de los sobrevivientes se registran en la variable 'Comentarios', si se conocen. Si se desconoce, se deja en blanco.
Número de hembras	Indica el número de hembras encontradas muertas o desaparecidas. Si se desconoce, se deja en blanco. Esta identificación de género se basa en una interpretación de terceros del género de la víctima a partir de información disponible en documentos oficiales, informes de autopsias, testimonios de testigos y/o informes de los medios.
Número de machos	Indica el número de machos encontrados muertos o desaparecidos. Si se desconoce, se deja en blanco. Esta identificación de género se basa en una interpretación de terceros del género de la víctima a partir de información disponible en documentos oficiales, informes de autopsias, testimonios de testigos y/o informes de los medios.
Número de niños	Indica el número de personas menores de 18 años encontradas muertas o desaparecidas. Si se desconoce, se deja en blanco.

Edad	La edad del difunto(s). Ocasionalmente se registra un rango de edad estimado. Si se desconoce, se deja en blanco.
Nombre	El nombre del difunto(s). Si se desconoce, se deja en blanco. No disponible en el conjunto de datos públicos.
País de origen	País de nacimiento del causante. Si se desconoce, la entrada se marcará como "desconocida". No disponible en el conjunto de datos públicos.
Región de origen	Región de origen del difunto(s). En algunos incidentes, la región de origen puede marcarse como "Presunto" o "(P)" si se sabe que los migrantes que viajan a través de ese lugar provienen de una determinada región. Si se desconoce, la entrada se marcará como "desconocida". No disponible en el conjunto de datos públicos.
Causa de la muerte	La determinación de las condiciones que dieron lugar a la muerte del migrante, es decir, las circunstancias del hecho que produjo la lesión mortal. Si se desconoce, se incluye el motivo siempre que sea posible. Por ejemplo, "Desconocido – sólo restos esqueléticos" se utiliza en los casos en los que sólo se encontró el esqueleto del difunto.
Descripción de la ubicación	Lugar donde ocurrió la(s) muerte(s) o donde se encontró el cuerpo o los cuerpos. Siempre que sea posible, se incluyen los pueblos, ciudades o fronteras cercanos. Cuando se notifiquen incidentes en un lugar no especificado, se dejará constancia de ello.
Coordenadas de ubicación	Lugar donde ocurrió la(s) muerte(s) o donde se encontró el cuerpo o los cuerpos. En muchas regiones, sobre todo en el Mediterráneo, las coordenadas geográficas se estiman, ya que a menudo no se conocen las ubicaciones precisas. La descripción de la ubicación siempre debe compararse con las coordenadas de la ubicación.
Ruta migratoria	Nombre de la ruta migrante en la que ocurrió el incidente, si se conoce. Si se desconoce, se deja en blanco.
Agrupación geográfica de la UNSD	Región geográfica en la que tuvo lugar el incidente, según lo designado por el geo esquema de la División de Estadística de las Naciones Unidas (UNSD) .
Fuente de información	Nombre de la fuente de información de cada incidente. Se pueden enumerar varias fuentes.
Enlace	Enlaces a informes originales sobre muertes/desapariciones de migrantes, si están disponibles. Es posible que aparezcan varios enlaces.

Calidad de la fuente	Los incidentes se clasifican en una escala del 1 al 5 según las fuentes de información disponibles. Los incidentes clasificados como nivel 1 se basan en información de una sola fuente de medios. Los incidentes clasificados como nivel 2 se basan en información de relatos de testigos presenciales no corroborados o datos de los encuestados. Los incidentes clasificados como nivel 3 se basan en información de múltiples informes de los medios, mientras que los incidentes de nivel 4 se basan en información de al menos una ONG, OIG u otro actor humanitario con conocimiento directo del incidente. Los incidentes clasificados en el nivel 5 se basan en información de fuentes oficiales como forenses, examinadores médicos o funcionarios gubernamentales O de múltiples actores humanitarios.
Comentarios	Breve descripción que narra hechos adicionales sobre la muerte. Si no hay información adicional disponible, se deja en blanco. No disponible en el conjunto de datos públicos.

Comparabilidad/desviación de los estándares internacionales

Fuentes de discrepancias:

Como el conjunto de datos del MMP se basa en múltiples tipos de fuentes de datos, puede haber discrepancias sobre casos específicos con informes gubernamentales. El conjunto de datos completo basado en incidentes, incluidas todas las fuentes, se puede descargar para comparar y verificar en missmigrants.iom.int/downloads.

Referencias y documentación

URL: inmigrantes-desaparecidos.iom.int

Referencias:

García Borja, A. y J. Black (2021) Medición de muertes y desapariciones de migrantes. En *Revista de migración forzada* 66:58-60.

Singleton, A., F. Laczko y J. Black (2017) Medición de la migración insegura: el desafío de recopilar datos precisos sobre las muertes de migrantes. En *Práctica de políticas migratorias* VII:4-9.

Consulte la lista completa de publicaciones del Proyecto Migrantes Desaparecidos en mmp.iom.int/publications.

La orientación de la OIM para los países sobre 10.7.3 se publicará en 2022